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En 2012 un 8 por ciento de los adolescentes
quinceañeros estaban de acuerdo con que se
sentían solos en el colegio o el liceo. En 2022
esa proporción había subi-
do a un 26 por ciento. Ese
año 2012 un 14 por ciento es-
taba en desacuerdo con que
podía hacer amigos fácil-
mente en el colegio. Sin em-
bargo, en 2022 el desacuer-
do había subido a un 35 por
ciento. En el caso de las
quinceañeras esa propor-
ción subió de un 16 a un 42 por ciento. 

Estos resultados provienen de las respues-
tas anónimas que los propios jóvenes entre-
gan mientras rinden la Prueba PISA. Estos no
son fenómenos que se le puedan atribuir a la
pandemia, sin perjuicio de que en el margen
puede haberlos impactado, porque ya estaban
presentes en 2018. La encuesta PISA indaga en
otras cuatro dimensiones similares relaciona-
das con la experiencia escolar: sentirse fuera
de lugar, apreciado por compañeros, incómo-
do y que pertenece al colegio o liceo. En todas
ellas, las variaciones son grandes y en la mis-
ma dirección. También, estaban presentes an-
tes de la pandemia. 

Utilizando estos seis indicadores, Twenge y
colaboradores (2021) construyen un indicador
de soledad elevada en estudiantes de 15 años
que rindieron la prueba PISA. En el caso de
nuestro país la proporción de adolescentes en
esa categoría habría subido de 13,6 por ciento a
31 por ciento entre 2012 y 2018. Replicando su
metodología, con algunas adaptaciones, se pue-

de estimar que en 2022 un 34,3 por ciento de los
alumnos chilenos estaba en esta condición.

Este fenómeno es relativamente extendido
en el mundo. Así, en el período 2012 y 2018
para el promedio de los países que participa-
ron en esta prueba el indicador de soledad ele-
vada subió un 80 por ciento. Claro que, para
Chile, como se desprende de los guarismos
anteriores, fue un 128 por ciento. Una realidad
similar en tantas naciones es muy posible que
tenga raíces comunes. 

El estudio mencionado muestra que la sole-
dad en los colegios era más elevada mientras
más estudiantes tenían acceso a un teléfono
inteligente y mayor era el número de horas de
uso de internet durante la semana. El estudio
controló por otras variables que pudiesen
afectar este resultado para evitar una relación
espuria. Por cierto, este tipo de estudios no de-
muestra causalidad, pero es claro que la sole-
dad de los escolares de 15 años aumentó con la
penetración de ambos cambios tecnológicos. 

Al mismo tiempo, los autores muestran que
la soledad en el colegio está correlacionada
con afecto negativo, afecto positivo (inversa-
mente) y satisfacción con la vida (también in-
versamente). Estas realidades constituyen un
llamado a la cautela, más cuando diversos es-
tudios experimentales muestran resultados
mixtos en aprendizajes de adopciones tecno-
lógicas en la sala de clases. Esta constatación
no es incompatible con otros estudios que su-
gieren que la penetración de estas tecnologías
no afecta la salud mental o el bienestar psico-
lógico de las personas (por ejemplo, Vuorre y
Przybylski, 2023), porque estos, en general,
son representativos de toda la población y el
impacto seguramente es heterogéneo en cada
grupo demográfico. Además, suelen tener es-

casos controles de otras variables que pueden
afectar estas relaciones.

El desafío de los colegios y liceos en este
contexto es enorme. Los desempeños educati-
vos exhibidos por PISA muestran un estanca-
miento. Que entre 2018 y 2022 no hayan retro-
cedido, salvo en el quintil socioeconómico al-
to, podría interpretarse positivamente. Sin
embargo, el contraste con la experiencia pro-
medio de la OCDE, que registró un deterioro
significativo, deja un sabor amargo. En efecto,
Chile fue el país de esta organización que más
clases perdió y, por tanto, la conclusión más
probable es que una parte importante de cole-
gios y liceos no está agregando mucho valor a
sus estudiantes. Ahora si en el logro de apren-
dizajes emergen debilidades marcadas, cabe
imaginar que ellas son mucho mayores a pro-
pósito del bienestar emocional de los jóvenes. 

Muchos colegios particulares pagados, co-
mo evidencia el debate que ha ocurrido en es-
tas páginas, están tomando acciones en este
ámbito. Posiblemente cometan errores en los
inicios, pero más temprano que tarde van a lo-
grar un equilibrio razonable entre control y
uso de la tecnología. Ahora, la evolución de
otros planteles es un misterio. 

Los sistemas de apoyo a colegios y liceos
subvencionados son débiles. La Agencia de
Calidad de la Educación no ha sido suficiente-
mente fortalecida para asegurar los apoyos en
aprendizaje, menos en estas dimensiones
emergentes. El Registro de Entidades de Asis-
tencia Técnica Educativa no ha tenido el dina-
mismo y evaluación deseados y, por lo tanto,
es difícil saber el apoyo efectivo que brindan a
los distintos establecimientos educativos.
Construir buenos sistemas de apoyo es un
enorme desafío para el sistema escolar. 

Soledad escolar: ¿una epidemia?
“...El estudio efectuado en jóvenes de 15 años que rindieron la prueba PISA muestra que la soledad en

los colegios era más elevada mientras más estudiantes tenían acceso a un teléfono inteligente y mayor

era el número de horas de uso de internet durante la semana...”.

HARALD BEYER

Universidad Adolfo Ibáñez

BILL CLINTON EN
MOSCÚ. El Presidente
de Estados Unidos
pronuncia su discurso de
despedida ante su
colega, Boris Yeltsin
(derecha), y sus
respectivas esposas,
Hillary y Naina, en el
salón San Jorge del
Kremlin. Al término del
acto, el jefe de la Casa
Blanca viajó a Ginebra,
donde se reunirá con el
Presidente sirio, Hafez
Assad, para intentar
resolver las diferencias
que bloquean las

negociaciones árabe-israelíes. Clinton y Yeltsin prometieron seguir
trabajando por un acuerdo aceptable en Medio Oriente. 

MINISTRO KRAUSS. Afirmó tajantemente que en Chile no existen
“presos políticos”, sino “delincuentes terroristas” que han practicado
la violencia como método para lograr objetivos políticos. 

NUEVA RUTA. El Ministerio de Obras Públicas llamará a licitación
a los inversionistas privados que se interesen en desarrollar el
proyecto de la Cuesta La Dormida, la iniciativa más cuantiosa
entregada según el programa de concesiones a particulares.

16 de enero de 1994
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16 de enero de 1974

VITICULTURA. Desde ayer
quedó permitida la libre
plantación de viñas en el país,
derogándose una prohibición
existente desde hace 35 años. 

ESCÁNDALO POLÍTICO. La
cinta magnética sobre el caso
Watergate, enviada por la Casa
Blanca a la comisión
investigadora, tiene varios
minutos borrados y regrabados. 
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¿No será hora?

Señor Director:
Leemos que repetidamente los expertos

señalan que los carteles narcos y el crimen
organizado se coordinan siempre desde la
cárcel. Llevamos años intentando infruc-
tuosamente impedir que los reos puedan
usar sus celulares en la prisión. Siempre
hay disculpas para explicar por qué no se
logra impedirles la comunicación. 

Ahora que nos enteramos de que sobre
la mitad de los reclusos en Tarapacá son
extranjeros, muchos vinculados a bandas
internacionales que están operando en
Chile, ¿no será hora de ponernos serios y
cortarles la comunicación y no esperar a
que esta explosión de delincuencia siga
avanzando para empezar a actuar?

PILAR MOLINA A.

Periodista

Una cifra dolorosa
Señor Director:
Las listas de espera son hoy una priori-

dad nacional. Abordar este desafío sanita-
rio constituye una tarea enorme y comple-
ja, especialmente porque el tiempo es una
variable clave a la hora de resolver cual-
quier necesidad de salud. 

Pero no se trata solo de mejorar los
tiempos, ya que esto requiere de múltiples
acciones y estrategias. Se necesitan recur-
sos financieros y humanos especializados,
una mejor gestión y sentido de urgencia en
toda la red de salud, que permita priorizar
en la forma más adecuada.

Por eso nos duele que fallezcan 44.000
personas que esperan una atención, inde-
pendiente si ello ocurre por su misma
patología u otra razón, y más aún, si como
Estado no somos capaces de atender las
patologías GES. Por lo mismo, lo ocurrido
en el H. Sótero del Río es grave, porque
lesiona la confianza en el sistema. 

El propio Presidente ha señalado que “le
estamos poniendo mucho pino”; sin embar-
go, esta receta requiere incorporar más
ingredientes, partiendo por más recursos
económicos y la disposición de todos los
actores del sistema, lo que incluye a todo
el equipo de salud y sus directivos. 

Para ello ofrecemos toda nuestra cola-
boración como gremio, para avanzar con
el sentido de urgencia que nos demanda la
población. Solo así podremos enfrentar
adecuadamente esta difícil batalla que hoy
se ve cuesta arriba. 

DR. PATRICIO MEZA R.

Presidente Nacional
Colegio Médico de Chile A.G.

Legalmente, 
sí es posible

Señor Director:
Comento la entrevista al superintenden-

te de Pensiones, don Osvaldo Macías,
publicada ayer. Clarifica varios puntos,
mejorando el debate. Con todo, rebato dos
argumentos.

No existe la restricción “legalmente no
es posible hacer” diferencias de tasa de
comisión entre la que una AFP cobra a
los afiliados retractados y que eligen
individualmente, por una parte, y la tasa
que la misma AFP cobra a un bloque en
cuya licitación venció. Es contradictorio
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afirmar que existe un obstáculo legal
cuando discutimos cómo modificar la ley
misma. Y sobran fundamentos para
diferenciar entre esas tasas de comisión:
la primera tasa puede ser cambiada
libremente por la AFP con 90 días de
aviso, mientras que la segunda queda fija
por 10 años; la primera tasa debe finan-
ciar el costo de procesar traspasos que
ocurren con mayor frecuencia que la
segunda; la primera tasa debe financiar
gastos en publicidad y vendedores (sin
algo de eso, la opción de retracto sería
vacía). En suma, no se les presta el
mismo servicio. Y por otro lado, una
consecuencia de prohibir esta diferencia-
ción de tasas es tener pocos postores y
una licitación poco eficaz, perjudicando a
los afiliados.

Estamos de acuerdo en que la asimetría
competitiva asociada a permitir a la AFP
estatal dirigir los fondos de pensiones que
administre hacia cualquier título emitido
por cualquier entidad estatal es perniciosa.
Además es evitable, por medio de limitar
la excepción a aquellos títulos emitidos por
la Tesorería o por el Banco Central cuyo
mercado secundario exceda un umbral
razonable de tamaño. No se justifica
extender esa excepción a títulos de deuda
emitidos por Corfo, las empresas públicas
(recuérdese el bochornoso caso de los
bonos de Enacar en los años 90), Sercotec,
municipios, gobiernos regionales, ni menos
a deudas y bonos emitidos por privados
que tengan la garantía explícita del Teso-
ro, del Banco Central, de Corfo, del Banco
del Estado, de municipios o de otro orga-
nismo público.

SALVADOR VALDÉS P.

Senior Fellow UAI

Crisis en el 
Calvo Mackenna

Señor Director:
Somos médicos cirujanos del Hospital

Dr. Luis Calvo Mackenna que nos sentimos
en la obligación de hacer pública la crítica
situación que vive uno de los principales
centros de salud infantil de nuestro país.

Como es sabido, en octubre pasado un
incendio destruyó nuestros nueve quirófa-
nos. Transcurridos casi tres meses, no se
ha reconstruido ninguno, hemos realizado
algunas cirugías en otros hospitales y en
un par de pabellones adaptados en nuestra
UCI, pero mantenemos una situación
crítica, que hace imposible responder a
todos los requerimientos de pacientes
cuyas carencias sociales los hace exclusi-
vamente dependientes del sistema público.

La colaboración público-privada forma
parte de la historia del Calvo Mackenna.
Importantes aportes han sido vitales para
su desarrollo y convertirlo en una oportu-
nidad de acceso a medicina de alto nivel
para miles de niños vulnerables. En este
sentido, no hemos visto que las autorida-
des se hayan acercado al mundo privado
para intentar que su ayuda facilite y acele-
re la rehabilitación de la infraestructura
destruida, que según nos informan está
retrasada por burocracia administrativa,
la misma que no daría el vamos a eventua-
les convenios que permitirían el uso de
pabellones en clínicas privadas. Por ahora
solo existe un acuerdo para algunos de
nuestros programas.

Como médicos convivimos a diario
con la angustia de familias que ven con

impotencia que las dolencias de sus
hijos no tienen respuesta y nos toca dar
la cara, vivir la vergüenza y la frustra-
ción de negarles el acceso a los dere-
chos más fundamentales: la salud y la
vida en la niñez.

Entendemos que hoy puedan existir
lineamientos que impiden a nuestras
autoridades activar la ayuda del mundo
privado, pero creemos que en este caso
debieran aplicar el viejo y sabio proverbio
hipocrático: “Primero, no hacer daño”.

VERÓNICA ABDALA; DIEGO ACOSTA

ÁNGEL BLANCO; CECILIA BRIONES

LORETO CASTELLÓN; DIANA CENTENO

(Esta carta también la suscriben otros 33 doctores
del Hospital Dr. Luis Clavo Mackenna)

Manuscrito 
de “Altazor”

Señor Director:
En una crónica aparecida en su diario de

fecha 11 de enero de 2024, se realizó un
excelente relato de “Altazor”, la obra
cumbre del gran poeta Vicente Huidobro,
con motivo del traspaso del comodato de
su manuscrito desde la Fundación Vicente
Huidobro —comodato vigente desde 1995
con el Banco del Estado— a la nueva
Fundación Vicente Huidobro UC. Solo cabe
enorgullecernos y alegrarnos de que dicho
manuscrito siga en manos seguras y
volando alto como hasta ahora.

Sin embargo, para nuestra sorpresa, y
suponemos que de muchos, con fecha 14
del presente, en Cartas al Director, el
señor Eduardo Aninat Ureta, en una carta
titulada “Que el poeta nos perdone”, afir-
ma que él habría encontrado el citado
manuscrito en 1998, o 1999, en la Casa
Colorada, entonces sede de la Fundación
Vicente Huidobro, y lo habría llevado a la
presidencia del Banco del Estado.

La verdad es que varios años antes, en
1995, nos reunimos los abajo firmantes
con motivo del ofrecimiento del manus-
crito de “Altazor” a la Fundación. Su
dueña necesitaba venderlo, y la Funda-
ción no tenía los recursos para adquirirlo.
De inmediato coincidimos en que tan
significativa obra debía permanecer en
Chile y rápidamente decidimos actuar
unidos, y el Banco del Estado, cumplien-
do con su interés por el desarrollo cultu-
ral del país, adquirió el manuscrito y lo
entregó en comodato a la Fundación
Vicente Huidobro.

En octubre de 1999 dicho Banco, con
patrocinio de la Fundación, publicó esta
obra en una edición de dos tomos: en el
primero está una reproducción del manus-
crito original de puño y letra del autor con
las correspondientes correcciones, y en el
segundo tomo una reedición del primer
escrito publicado en el país, más la opinión
de algunos poetas como Octavio Paz.

Nos consta que el manuscrito jamás
estuvo abandonado en una caja de zapa-
tos, como afirma el señor Aninat. Por el
contrario, es un hecho conocido que la
Fundación Vicente Huidobro toma los
debidos resguardos que las normas de
manejo y conservación modernas aconse-
jan, y utiliza en su Archivo, cajas libres de
ácidos, y separadores y sobres especiales,
importados de EE.UU.

ANDRÉS SANFUENTES VERGARA

Expresidente del Banco del Estado de Chile

VICENTE GARCÍA-HUIDOBRO SANTA CRUZ

Presidente Fundación Vicente Huidobro

Eficacia
investigativa

Señor Director:
La forma más eficaz para detener el

alza de los delitos es capturando y sancio-
nando al autor de estos. Para conseguir
aquello es indispensable contar con inves-
tigaciones efectivas y completas.

En nuestro país la legislación, en especí-
fico en el artículo 180 del Código Procesal
Penal, establece: “Los fiscales dirigirán las
investigaciones y podrán realizar por sí
mismos o encomendar a las policías todas
las diligencias de investigación que consi-
deren conducentes al esclarecimiento de
los hechos”.

Si queremos revertir la tendencia al alza
de los delitos, debemos empezar por
esclarecerlos y para ello es fundamental
contar con un Ministerio Público robusto,
que pueda realizar la mayor cantidad de
diligencias de investigación de forma
directa, encomendando a las policías solo
aquellas precisas y determinadas.

El diseño original del Ministerio Público
contemplaba la conformación de equipos
de investigación y persecución penal,
integrados por un fiscal, un abogado
asistente y personal de apoyo, los cuales
iban a encargarse, en promedio, de 800
causas al año. Actualmente los fiscales no
cuentan con equipos de apoyo exclusivos y
deben hacerse cargo en promedio de más
de 1.700 causas cada año.

Un Ministerio Público realmente fortale-
cido permitiría mejorar los niveles de
coordinación entre fiscales y policías, lo
que permitiría aumentar la calidad y
eficacia en el resultado de las investigacio-
nes y con ello revertir el alza sostenida en
la impunidad de los delitos.

FRANCISCO BRAVO LÓPEZ

Presidente

MARCELO LEIVA PEÑA

Expresidente
Asociación Nacional de Fiscales

Antisemitismo

Señor Director:
Sorprende el ataque de parlamentarios

de derecha en carta de ayer, acusando al
excanciller Errázuriz de poco ecuánime y
casi inmoral por tildar la demanda por el
respeto del Derecho Internacional humani-
tario de antisemitismo.

En un tema tan sensible y complejo se
hace necesario cuidar las expresiones que
se vierten, y como dice Errázuriz, el reque-
rimiento ante la CPI del gobierno chileno
no solo importa un conflicto que alienta
divisiones al interior de nuestro país entre
comunidades que conviven pacíficamente,
sino que promueven un sentimiento nega-
tivo hacia el pueblo judío.

ALEJANDRO TISELJ CERGOLJ

100 días de masacre
Señor Director:
Resulta increíble, como dice en su carta

la presidenta de la Comunidad Judía de
Chile, que frente a 100 días de una inva-
sión, que ya ha cobrado más de 24 mil
vidas de civiles inocentes, entre ellos
periodistas, personal médico, funcionarios
ONU y, lo más doloroso, más de 10 mil
niños, además de bombardeos de hospita-

les, iglesias, mezquitas, campos de refugia-
dos e instalaciones ONU, todo ello al mar-
gen de la legalidad internacional, la institu-
ción que ella preside no dedique ni una
sola palabra respecto de esa masacre aún
en curso.

Nuestra comunidad condenó y conde-
na enérgicamente la violencia, venga de
donde venga —eso incluye los ataques
de Hamas—, y se ha manifestado en
contra de todo llamado a la agresión a
personas e instituciones judías porque,
aunque somos enfáticos en condenar los
más de 75 años de vulneración de
derechos y abusos de que son víctimas
los palestinos, hacemos la distinción
entre las políticas de Netanyahu , los
ciudadanos de Israel, el sionismo y las
personas que profesan la fe judía.

Así, condenamos el genocidio que se
está llevando a cabo en Gaza sin despojar
de humanidad ni derecho a protección y
memoria a ninguna víctima civil, sea esta
israelí, palestina o de cualquier nacionali-
dad. Por lo mismo, nos duele que desde la
institución que la señora Agosin preside no
se haya emitido ninguna crítica al actuar
de Netanyahu y sus secuaces.

MAURICE KHAMIS MASSÚ

Presidente de la Comunidad Palestina de Chile

Inmuebles tomados
Señor Director:
En vez de rebajar contribuciones,

¿por qué no se desaloja a los ocupantes
ilegales?

NENAD MARKO YUKICH LORÉN

“¡Deja de drogarte!”
Señor Director:
A propósito de la notable reflexión de B.

B. Cooper y la ya agotadora discusión por
la inclusión de Peso Pluma en la parrilla de
artistas del Festival de Viña del Mar 2024
—respecto de la cual hay “sentencia firme
y ejecutoriada” de los organizadores—,
habría que ampliar la exhortación: ¡Deja de
ver el Festival!

JOSÉ TOMÁS DEL CAMPO DE LA ROSA

Abogado

Permisología
Señor Director:
Se busca agilizar los diferentes trámites

para implementar proyectos, ¡pero se nos
quiere sumar un examen médico para
renovar carné de manejar! 

Entendería que los mayores de 80
años que rechace el médico de la muni-
cipalidad deberían chequearse por su
bien y por el peligro que puede repre-
sentar. Pero hacerlo así, al bulto, para
todos los conductores, creo que es una
muy mala idea.

CLAUDIO VERDEJO

16 de enero de 1924

GABRIELA MISTRAL. Un
diario mexicano destaca la labor
desarrollada por la maestra y
poetisa en las escuelas rurales
e informa que existe la 
iniciativa de realizarle un
monumento en vida.

LUIS VICENTINI. El
boxeador nacional fue aclamado
por la muchedumbre al regresar
triunfante desde Nueva York.
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